

# LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (8).

## Kant: Teoría del conocimiento

### INTRODUCCIÓN

A lo largo de la historia, los filósofos han intentado responder a una gran pregunta: **¿Cómo conocemos la realidad?** En el siglo XVIII, había dos grandes respuestas:

- **Los racionalistas** (como Descartes) decían que la razón es la fuente principal del conocimiento.
- **Los empiristas** (como Hume) creían que todo conocimiento proviene de la experiencia.

Pero **Kant (1724-1804)** propuso una tercera vía para resolver este debate. Su idea revolucionaria fue que el conocimiento no depende solo del mundo exterior o de la razón, sino también de **cómo nuestra mente estructura la realidad**. **¿Cómo funciona este proceso? Aquí entra en juego el Idealismo Trascendental.**

### IDEALISMO TRASCENDENTAL Y LA REVOLUCIÓN COPERNICANA

Antes de Kant, se creía que el conocimiento debía **adaptarse a los objetos externos**. Pero Kant invirtió esta idea: **No es el conocimiento el que debe adaptarse a los objetos, sino los objetos los que deben adaptarse a nuestra manera de conocer.**

Esta idea fue tan revolucionaria que Kant la comparó con la teoría heliocéntrica de Copérnico. Así como Copérnico demostró que **no es el sol el que gira alrededor de nosotros, sino nosotros alrededor del sol**, Kant dijo que **la mente no es un espejo pasivo de la realidad, sino que impone su estructura a lo que percibimos**.

**Ejemplo:** Imagínate que llevas unas gafas de color azul. Todo lo que ves tiene un tono azulado, pero no porque el mundo sea azul, sino porque tus gafas lo filtran así. Según Kant, nuestra mente funciona como unas “**gafas invisibles**” que moldean nuestra experiencia del mundo. **¿Y cómo organiza la mente la información que recibimos? Aquí entran las formas a priori de la sensibilidad: el ESPACIO y el TIEMPO.**

### ESPACIO Y TIEMPO: FORMAS A PRIORI DE LA SENSIBILIDAD

Para Kant, cuando percibimos el mundo, lo hacemos **a través del espacio y el tiempo**. Pero **el espacio y el tiempo no son cosas que existen en la realidad exterior. Son estructuras que nuestra mente impone a la experiencia**.

- **El espacio** es la forma en la que organizamos lo que percibimos fuera de nosotros. Todo lo que vemos tiene extensión, forma y distancia porque nuestra mente lo sitúa en el espacio.

- 
- **El tiempo** es la forma en la que ordenamos los acontecimientos. No podemos pensar nada sin situarlo antes o después de algo más.

**Ejemplo:** Imagina que intentas percibir algo **fuera del espacio** o que intentas pensar en un suceso sin tiempo. Es imposible, porque nuestra mente ya estructura la realidad de esa forma. **Ahora bien, si solo conocemos el mundo a través del espacio y el tiempo, ¿podemos conocer la realidad tal como es?** Aquí entra la diferencia entre **FENÓMENOS** y **NOÚMENOS**.

### **FENÓMENOS Y NOÚMENOS: LO QUE VEMOS VS. LO QUE ES**

**Solo conocemos la realidad tal como nos aparece, no como es en sí misma.**

- **Los FENÓMENOS** son la realidad tal como la percibimos, filtrada por nuestra mente con el espacio y el tiempo.
- **Los NOÚMENOS** serían la realidad en sí misma, pero jamás podemos conocerla directamente.

**Ejemplo:** Piensa en una pantalla de ordenador. Lo que vemos son imágenes, pero en realidad hay un código interno que no podemos percibir directamente. Para Kant, la realidad en sí misma es como ese código oculto, inaccesible para nuestra mente.

**Entonces, si la mente estructura el conocimiento, ¿qué reglas sigue? Aquí entran LAS CATEGORÍAS DEL ENTENDIMIENTO.**

### **LAS CATEGORÍAS DEL ENTENDIMIENTO**

Kant dice que, además del espacio y el tiempo, nuestra mente tiene **categorías** que estructuran la experiencia.

**Ejemplo:** Piensa en la CAUSALIDAD. Siempre que vemos algo moverse, asumimos que hubo una causa. No es que la causalidad esté en el mundo exterior; es una forma en la que nuestra mente organiza la información. Otras categorías son **sustancia, necesidad y unidad**. Sin ellas, la experiencia sería un caos sin sentido.

**Pero si nuestro conocimiento está estructurado por nuestra mente, ¿podemos conocer a Dios o el alma? Aquí entran los LÍMITES DEL CONOCIMIENTO.**

### **LÍMITES DEL CONOCIMIENTO Y APLICACIONES ACTUALES**

Kant nos dice que solo podemos conocer aquello que está dentro del espacio, el tiempo y las categorías del entendimiento. **Por eso, no podemos demostrar racionalmente la existencia de Dios, el alma o la libertad.**

**Ejemplo:** No podemos ver el alma, medirla en el espacio o analizar su causalidad. Por lo tanto, la razón no puede demostrar su existencia.